
! ! ! !控江路!"#$弄是个老旧小区，住着!"""

余户居民，连花园都没有。刚刚过去的国庆长
假，不少居民惊喜地发现，一墙之隔的源泉路
上多出了一个小公园。这是一方约%"""平方
米的绿地，错落种植着香樟树、白玉兰、栾树、
枫树等大树，樱花、桂花、丁香、紫薇、雏菊等
组成了“四季花圃”；绿地中间有葡萄架，有可
供休憩的座椅，还嵌着一圈长&""米的步道，
可散步，可慢跑……这个刚刚建好的“口袋公
园”，是杨浦区唐家塔地区生态环境综合整治
的成果之一。

唐家塔地区是指控江路、周家嘴路、黄兴
路和双阳路合围的一块地方，名字来源于早
年的道士塔。这里可能是杨浦区人口密度最
高的区域，%&!亩的地块有'个小区，住着%"""

户居民，其中'"(住在上世纪五六十年代建造
的工人新村中。特别是双阳二村，生活空间局
促，甚至有两幢老公房，一层十来户人家合用
两个厨卫间。因此，从上世纪$"年代起，老百
姓相继在自家门口搭建“独用厨卫”，二楼的
居民无法向外搭建，就到小区通道里盖起了
房子。于是，房前屋后、小区通道，见缝插针，
一切可以利用的空间都被占用了，!"""余户
居民，有违法建筑的达&)%户！这些住房约有
%"(租借给外来人员，还有一些成了群租房。

此外，辽源东路、万福路上破墙开店成
风，黄焖鸡米饭、麻辣烫、水果店、理发店……
无证无照经营户达*#家，其中辽源东路&)家
门店全部在违法建筑中。

新商品房在违法搭建上也“毫不示弱”。
控江路!!$+弄小区内有#栋高层住宅，国富苑
小区是栋商住楼，几乎每层住户都擅自占用
公共通道，将其改为厨房或用来堆放杂物，不
仅占用了原本宽敞的楼道，更埋下极大安全

隐患。这几栋高层建筑中，存在此类现象的达
#"*户！

违法建筑、违法居住、违法经营，上海重
点整治的“五违”，唐家塔地区占了“三违”，据
初步排摸，共有违法建筑!"'#'平方米。今年
初，上海启动了第三轮生态环境综合治理工
作，共确定&&个市级重点整治地块，唐家塔列
入其中。而综合治理的重头戏是拆违。

记者从控江路街道办事处了解到，街道
成立了整治工作组，还成立了临时党支部，在
整治启动前一个月就张贴告示、分发《告知
单》，挨家挨户做工作，讲清原则———法律面
前人人平等，拆违没有例外。辽源东路上一名
破墙开店的居民起先扬言要做“钉子户”，看
到此次拆违依法进行、公平公正，不禁心服口
服，如今表示要当一名河道志愿者。

控江路!!$+弄和国富苑四栋高层中有违
建的#"*户居民，绝大多数都自觉拆除了违法
建筑，总面积达 '''#平方米，仅垃圾就运走
了 %""多车！经过近半年的两轮拆违，唐家塔
地区累计拆除违建 +#)处，面积达 &*#&*平
方米，完成率达 &%#(。此外 *#家无证无照经
营户全部取缔，破门开店的房屋也恢复了原
貌，'+处安全生产隐患被消除。

这也是一次“有温度的整治”。对于居住
条件特别困难、煤卫合用的双阳二村 #!号、
*!号两栋住房，街道在征询居民意愿的基础
上，准备实施旧房改造。不久的将来，这里的
!""多户居民将拥有独立的厨卫空间。
违建拆除了，环境变美了。源泉路上的这

个“口袋公园”，便是此次“有温度整治”的美
好成果。 首席记者 邵宁

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）从 )万名养老护
理员中选 )"名“最美养老护理员”可谓千
里挑一。记者从市民政局获悉，经过 #个多
月的激烈角逐，全市首批 )"名“最美养老
护理员”昨天诞生。

此次选拔出的 )"名“最美养老护理
员”，大多来自养老机构，平均岗位工作年
限为 !!年，最长的高达 &$年。持有国家职
业资格等级证书的养老护理员占了 $*(，
有 #*名养老护理员为高中以上文化程度，
占 +&(，其中本科以上有 )名。他们平均
年龄为 %&岁，其中年纪最轻的仅 &#岁，在
一线养老护理岗位从业的 )年时间内，从
一名新兵成长为优秀的业务骨干，并取得
了养老护理员国家职业资格高级证书。

! ! ! !本报讯 （记者 鲁哲）第六届中国老
年福祉产品设计大赛今天起接受报名。征
集范围包括，机械、控制装置、交流用具、交
通出行、康复器具、信息技术（计算机软件、
硬件、通讯、网络为老服务系统等）、老年住
宅、老年宜居建筑、老年社区等，可涉及老
年人生活、照护中的各方面。

本届大赛以“科技增福祉 人间重晚
晴”为主题，分设“研发设计”与“应用设计”
两个组别，两组均设有金、银、铜奖，分享
#"万元奖金。同时，大赛新设“福祉导师
团”，为作品提供专业指导。征集截止日期
为 &"!'年 #月 #!日。报名渠道为：上海市
综合为老服务平台（,,,-./,01234-56）；官
方微信公众号（789/1./0:1;3.31）。
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! ! ! !上野贞治在上海已经度过 %个
年头。他的办公室位于徐汇区喜泰
路的厂区里，绿树掩映下的两层实
验楼终日忙忙碌碌，研制和调配着
不同路面的沥青。楼前的场地也不
得空闲，常常被拿来用做沥青摊铺
试验的室外演练场。
“我想把日本先进的摊铺技术

带到中国来！”&"!#年 !"月，上野
贞治怀揣理想来到上海工作。如今，
他参与的特种沥青产品的技术研
发，被用在上海长江大桥钢桥面沥
青、虹梅高架路排水沥青上。梦想在
这座城市开花结果，上野贞治更是
从曾经的不适应，到如今喜欢上这
座城市。他说，是上海持续不断的进
步和改善，打动了他。

上海变得越来越好
来沪工作前，上野贞治对上海

的第一印象说来并不太好。&"!&年
)月，他第一次来上海出差。夜晚，
一阵频繁的汽车喇叭声在酒店外的
马路上响起，刺耳的声音一下子惊
醒了熟睡的他，那一晚他再难入睡。
“当时，我对上海的第一印象就是噪
声大，尤其是汽车动不动就按喇
叭。”上野贞治告诉记者，在日本，汽
车行驶几乎不按喇叭，因为按喇叭
是一种惊扰别人的行为。
让他欣喜的是，这两年，上海在

交通大整治时，加大了对路面鸣号
的治理力度，不仅大量投入人力、技
术，还为巴士公交车加装“禁声器”，
让上海的噪声逐渐降低。越来越多
的司机也开始自发遵守这个规定。
“现在，汽车喇叭声减少很多。”这样
一个小小的细节，让上野贞治感到
这座人口超过 &"""万的超大型城
市的融融暖意，尽管上海交通还有
不尽如人意的地方，但正向的变化
真实地发生在他的身边。
上海的变化还不止于此。&"!#

年冬天是上野贞治第一次在上海过
冬，那一年上海空气遭遇持续重度
污染，<=&-)值一度爆表。至今他还
记得，当他打开旅馆的窗户，街上一
片白茫茫的，视野非常模糊，连对面
都看不清楚。

这几年，雾霾天气不仅越来越
少，前些日子还持续出现蓝天白云
的“水晶天”。“现在，上海的天越来
越美了，让我看到了这座城市对环
境的重视和改善。”上野贞治说道，
上海的每一次改变，都在变得越来
越好。

美景美食皆我所欲
和大多数人的回答一样，外滩

是上野贞治心目中最好玩、印象最
深的上海景点。无论白天还是夜晚，
总是游人如织。白天，可以细细品味
海关大楼、上海大厦、和平饭店这些
风情万种的特色建筑群。远眺江对
面，东方明珠、金茂大厦、环球金融
中心、上海中心，这些摩天大楼则不
断刷新着上海高度。夜晚，两岸灯光

五彩斑斓，将黄浦江水映照得波光
粼粼，一艘艘游船穿梭江面，煞是好
看。来上海这些年，上野贞治电脑里
的照片除了一些工作照，就属和外
滩的合影最多。
豫园则是购物天堂，各类美食

小吃琳琅满目，并且价廉物美。每
年，上野贞治都要回日本四、五次，
走之前他必定要去豫园买些茶叶、
酒给家人和朋友，他的三个孩子都
喜欢熊猫，因此熊猫玩偶也是他购
物清单上必不可少的项目。“豫园
有上海许多土特产，是一个风土人
情味浓厚的地方。”上野贞治表示，
除了购物，平日里请朋友吃饭，会
带他们去品尝豫园的南翔小笼，因
为南翔小笼在他的朋友圈里十分有
口碑。

不过，小笼并不是上野贞治的
最爱，他最喜欢的上海小吃是“生
煎馒头”，薄薄的皮加上脆脆的焦
底，蘸上醋吃，这种搭配组合简直
完美。“日本没有这样的料理，但吃
的时候，总是让我回想起日式煎饺
的味道。”

作为一个在上海生活的日本
人，去搜罗好吃的日料店，是上野贞
治和一些日本朋友、同事下班后的
爱好。“上海的日料店很多，我们经
常能找到很棒很正宗的店。有时候
碰上店老板是日本人，我们也会侃
上几句。”

上海摊铺技术很全面
尽管对上海的第一印象并不太

好，但当现在这份工作向其伸出橄
榄枝时，上野贞治还是毫不犹豫地
决定来。究其原因，他笑着说道，一
方面在日本就听说中国的大项目
多，另一方面觉得日本的摊铺技术
很先进，想来帮助提升中国的技术，
来之前一度认为这会是一件非常有
意义的事情。
然而，到了上海后，上野贞治发

现研究院里不仅有中国自己研发的
摊铺技术，也网罗了日本、美国、欧
美的技术，有些甚至是他未曾见识
过的新技术，这让他感到十分惊讶，
也收获颇丰。
凭着工作的机缘，上野贞治曾

前往上海长江大桥实地勘探。在一
望无际的长江口，初见这座雄踞江
海之界的大桥时，他由衷地感叹，这
座桥不仅跨度大，整座桥身还兼具
个性和美观。“当时就觉得，能为这
座桥亲手定制沥青，让它更加健康
长寿，是一件值得骄傲的事。”最终，
在实验室研究长达两年，室外模拟
演练也持续数月后，上野贞治和同
事一起特制出性能稳定的沥青混合
料，满足了长江大桥对于桥面铺装
的苛刻需求。

无论是城市建设，还是民生福
祉，上海都走在了前面。上野贞治觉
得，能够见证上海这座城市的发展，
自己是幸运的。如今，他也在逐渐学
会融入其中，每个周六，他都会前往
语言学校学习中文，希望可以更多地
阅读这座城市的昨日、今天和未来。

本报记者 裘颖琼
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拆违引绿 家门口建起“口袋公园”
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